
LA JMJ DE LISBOA

CONTAR Y CANTAR 
Por Álvaro Ruiz

Evangelizando en discotecas y playas
He aquí dos ejemplos de evangelización que regala 
este verano. El primero tiene como protagonista al 
capellán G. Peixoto, que pincha discos en discotecas 
para estar donde están los jóvenes. Intervino en una 
actuación de la JMJ habida en el Campo de Gracia unas 
horas antes de la misa del papa Francisco. El segundo 
lo protagonizan jóvenes cristianos alemanes que 
evangelizan a compatriotas suyos cuando salen de las 
discotecas mallorquinas de Ballermann y de Magaluf. 
Evangelizadores de varias ciudades alemanas que se 
han desplazado a Mallorca con esta misión. Rezan en la 
playa e invitan a hablar de Dios y a unirse a sus rezos.

Algunos datos relevantes de la JMJ
A modo de titulares, he aquí algunos datos sobre la 
magnitud de la JMJ. Millón y medio de asistentes en 
la vigilia y en la misa de clausura. Nacionalidades 
más numerosas: 77.224 españoles, 59.469 italianos, 
43.742 portugueses y 42.482 franceses. Ha sido la 
concentración mayor de obispos y sacerdotes: cerca 
de 700 obispos y diez mil sacerdotes; unos dos mil 
confesando en el Parque la Alegría. Los voluntarios, de 
varias nacionalidades, llegaron a 25.000; y 8.831 fueron 
las familias que acogieron en sus hogares. Por su cariz 
ecológico, se han plantado 17.980 árboles.

Hacia la primavera
[…] Como dentro del agua siento amigo
el cuerpo en el espacio que adivina
la piel porosamente matutina; [...]
Voy nadando, flotando en la cadencia
del pie que avanza, en libertad errante,
por el campo profundo, y levemente,
mientras todo el planeta se silencia
hacia la primavera, en lo distante,
con los ojos cerrados, Dios se siente.

En la playa o en el pueblo, la vacación y el estío 
revitalizan. Soneto de Leopoldo Panero (1909-1962).

Sigue su espíritu y sigue su estela 
Las vacaciones en nuestra hoja diocesana nos han impedido 
hacernos “eco” en estas páginas de la “sorprendente y 
hermosa Jornada Mundial de la Juventud vivida en Lisboa”, 
según nos cuenta uno de los jóvenes que asistieron a ella. 
Gracias a Dios sigue su espíritu y sigue viva su estela en la 
Iglesia. Para bien de todos.
La JMJ, nos dijo el Papa a la vuelta, ha sido, sobre todo, “un 
regalo de Dios”. Y como tal regalo lo tenemos que seguir 
agradeciendo y cultivando. Un regalo que ha demostrado 
que otro mundo es posible, “¡un mundo de hermanos y 
hermanas, donde las banderas de todos los pueblos ondean 
juntas, una al lado de la otra, sin odio, sin miedo, sin 
límites, sin armas!", 
La JMJ, también en palabras de valoración del Papa, ha 
sido un "encuentro con Cristo vivo a través de la Iglesia". 
"Los jóvenes van al encuentro de Cristo. Es verdad que 
donde hay jóvenes, hay alegría, ¡hay un poco de todo esto! 
Mi visita a Portugal con ocasión de la JMJ fue enriquecida 
por el ambiente festivo de esta ola de jóvenes"
La JMJ nos ha dejado algunas palabras claves: por ejemplo, 
la palabra “juntos: Vivir, ayudar y amar juntos: jóvenes y 
adultos, sanos y enfermos, juntos. La palabra “concreto”: 
“No hay amor abstracto, no existe. El amor platónico está 
en órbita, no está en la realidad”. La palabra “alegría”, una 
alegría que es misionera, para llevarla constantemente a 
los demás, a los que nos rodean.

30 de agosto – 7 septiembre
Novena de la Virgen de la Antigua 

Guadalajara

1 septiembre – 9 septiembre
Novena de la Virgen de la Salud

Barbatona
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TIEMPO ORDINARIO 
DOMINGO XXI Por A. Delgado

Is 22, 19-23. Sal 137 
Rom 11, 33-36. Mt 16, 13-20

Tú eres Pedro

El texto evangélico nos sitúa al norte 
del lago de Galilea. Jesús sondea a 
sus discípulos sobre su identidad. El 
diálogo descubre tres grados en la 
virtud de la fe.
- Saber de Jesús. Es el conocimiento 
irreflexivo, superficial, ocasional-
mente equivocado, manifestado 
sobre el Señor: “¿Quién dice la 
gente que es el Hijo del hombre? 
Ellos contestaron: unos que Juan el 
Bautista, otros que Elías, otros que 
Jeremías o uno de los profetas”. 
El papa Francisco en su encíclica 
Evangelii gaudium cita siete notas 
del conocimiento predominante 
en el mundo actual: “Lo exterior, 
lo inmediato, lo visible, lo rápido, 
lo superficial, lo provisorio y lo 
aparente” (EG 62). La verdadera 
formación disipa los peligros de ese 
conocimiento precario.
- Conocer a Cristo. Con una mirada 
profunda, de contemplación plena 
del Salvador: “Y vosotros, ¿quién 
decís que soy yo? Simón Pedro tomó 
la palabra y dijo: Tú eres el Mesías, 
el Hijo de Dios vivo”. El juicio 
sobre Cristo, no se forma con las 
solas facultades intelectuales, sino 
iluminado por el Espíritu de Dios.
- Permanecer en la verdad. Tras la 
felicitación a Pedro por su respuesta, 
Jesús lo reviste de autoridad: “Ahora 
yo te digo: tú eres Pedro, y sobre 
esta piedra edificaré mi Iglesia, y el 
poder del infierno no la derrotará”. 
Pedro es el fundamento de la 
comunidad donde vivimos nuestra 
fe, una Iglesia con su cabeza visible, 
el Papa y el colegio apostólico. Sólo 
dentro de la Iglesia podemos vivir 
con plenitud nuestra fe.
Todos con Pedro. A Jesús, por 
María.

Durante los meses de julio y agosto hemos experimentado un aumento 
importante de población en muchos pueblos de la provincia. La huida 
de las altas temperaturas, el encuentro con familiares y amigos, y el 
merecido disfrute de unos días de vacaciones han hecho posible la 

convivencia fraterna, la alegría de la fiesta y el necesario descanso de bastantes 
hermanos en la paz y el silencio de nuestros pueblos.
En medio de este ambiente familiar y festivo, durante los primeros días del mes de 
agosto, muchos hemos tenido la dicha de participar activamente o de seguir por los 
medios de comunicación y las redes digitales algunos de los actos organizados con 
ocasión de la celebración de la Jornada Mundial de la Juventud, celebrada en Lisboa. 
Entre los miles de peregrinos, llegados de todos los continentes, se encontraban más 
de doscientos jóvenes de nuestra diócesis. Acompañados por un grupo de sacerdotes, 
monitores y familiares, estos jóvenes, además de soportar las elevadas temperaturas 
y las dificultades del camino, nos han dejado un espléndido testimonio de fe en 
Jesucristo, de amor a la Iglesia, de verdadera alegría y de comunión fraterna.
En los momentos de oración y encuentro con el Santo Padre, los jóvenes han 
escuchado con profundo silencio y atención sus invitaciones a no permanecer caídos, 
a levantarse, a buscar siempre la ayuda de los demás, a colaborar en la construcción 
de la paz, a no perder de vista las propias raíces y a dejarse transformar por el amor 

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

Por Ángela C. Ionescu

CARTA A MI SEÑOR

Tu paz, la que Tú das, que no es como 
la que da el mundo, es un indicio tan 
fuerte e inequívoco de que lo que 
sucede no sucede fuera de ti, que 
solamente con que asome un poco, solo 
con un levísimo atisbo, se te presiente 
de manera tan sobrecogedora que 
nunca levanta dudas. Se sabe que estás. 
Basta el más ligero soplo, el mínimo 
destello y el corazón se acelera: ¡Es Él, 
es Él! Tu sombra, el aire removido por 
tu paso, Tú. Es imposible no saberlo e 
imposible dudarlo.
¡Cómo quisiera poder transmitir esto 
a todo el mundo, o al menos a mis 
seres queridos! Tenía yo un enconado 
conflicto que me revolvía por dentro 
y no me permitía ningún sosiego. La 
indignación ante la mentira con la 
que me acusaban a escondidas para 
eludir responsabilidades, la rabia ante 
la injusticia tan evidente y clamorosa 
para mí y que nadie más conocía, 
la impotencia una vez más ante el 
triunfo de la falsedad, me sumían 
en áspera inquietud. Quería que se 
supiera la verdad, quería defenderme 

y denunciar la mentira. No se me 
ocurrió rezar en ese momento, pero 
pedí ayuda, todo un grito de socorro 
en muy pocas palabras. Y la ayuda me 
llegó indicándome otro sendero, no 
el de defenderme ni de intentar dar a 
conocer la verdad, sino de renunciar a 
todo ello y a esa actitud.
Lo acepté y entonces te reconocí. 
Llegaste con tu paz. Solo dije: “Dios 
sabe la verdad”. Y acudieron en tropel 
citas de las Escrituras, una tras otra, 
amontonándose. El Señor es nuestra 
paz. “Si es posible, en cuanto dependa 
de vosotros, estad en paz con todos 
los hombres. No os venguéis vosotros 
mismos, amados míos, sino dejad 
lugar a la ira de Dios; porque escrito 
está: Mía es la venganza, yo pagaré, 
dice el Señor.” Eso es dejarlo todo 
en tus manos, no tomarse uno mismo 
la justicia ni vengarse, sino creer 
firmemente que Tú harás justicia y 
Tú darás a cada uno lo que merece. 
Bienaventurados los que buscan la paz, 
porque serán llamados hijos de Dios. 
Siempre, por tu paz te reconoceré. 

Tu paz



noticias

de Jesucristo para poder comunicarlo a sus semejantes. “¡No tengan miedo! Son la 
luz de nuestro tiempo”. 
Como defensor incansable de la vida humana, de la dignidad de la persona y de 
sus derechos, el Papa, en una de sus intervenciones, nos mostró a todos su corazón 
dolorido y, al mismo tiempo, esperanzado, invitándonos a orar por su persona, por 
los pecados de la Iglesia y por el cese de la violencia en los distintos países del 
mundo y, sobre todo, a pedir por la paz en la martirizada Ucrania. 
Estas invitaciones del Papa a los jóvenes pueden ayudarnos a todos, jóvenes o 
adultos, a volver con esperanza a la vida ordinaria, después del descanso veraniego. 
Tanto los jóvenes como los adultos necesitamos confrontarnos con los miedos a 
creer y con el respeto humano a la hora de confesar nuestra fe en Jesucristo. Si 
no queremos dejarnos arrastrar por las ideologías del momento, hemos de buscar 
la verdad y seguir a Jesucristo que, durante los años de su vida pública, se definió 
como “el camino, la verdad y la vida”. 
Para encontrar luz en el camino y para vivir en la verdad, el Señor nos recuerda que 
no estamos nunca solos en nuestra peregrinación por el mundo. Él, que nos ama sin 
condiciones y conoce nuestras debilidades, no deja de caminar a nuestro lado para 
levantarnos en los momentos de cansancio y para regalarnos su gracia.
Un cordial saludo con mi bendición.

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

Colegio Giovanni Antonio Farina de 
Azuqueca de Henares y superiora de esta 
comunidad dorotea. Sor María Teresa 
Peña, de 2015 a 2017 fue superiora 
provincial de Colombia y España, y el 
27 de julio de 2017 fue elegida superiora 
general de las Hermanas Maestras de 
Santa Dorotea, Hijas de los Sagrados 
Corazones, servicio para el que ha 
renovado por otros seis.
En el equipo de gobierno de las Doroteas, 
congregación religiosa fundada en el 
siglo XIX por el santo obispo italiano 
Giovanni Antonio Farina, ha entrado 
como consejera la hasta ahora superiora 
de las Doroteas en Azuqueca de Henares y 
directora del citado colegio, sor Catalina 
Chicaiza, de origen colombiano 

Novena a la Virgen 
de la Salud de Barbatona 
desde el 1 de septiembre
El viernes 1 de septiembre comienzan las 
romerías y novena en honor de Virgen 
de la Salud de Barbatona. Los cultos 
serán a las 9 horas, con misa y novena, 
y a las 19 horas en este mismo santuario 
diocesano, con rosario, novena y misa.
La fiesta será el domingo 10 de 
septiembre, con misas a las 10:30, 12:30 
(presidida por el obispo y después la 
procesión) y 18:30 horas. En el contexto 
del Sínodo Diocesano y del Sínodo 
Universal, la innovación “Virgen de la 

Novena en honor de Ntra.
Señora de la Antigua 
de Guadalajara
El próximo miércoles 30 de agosto, 
comienza, en la iglesia de San Francisco 
(El Fuerte), la novena en honor de Ntra. 
Señora de la Antigua de Guadalajara. 
Este año se desarrolla bajo el lema: 
Con María, apasionados por Cristo, 
comprometidos con los hombres. 
Lema que quiere iluminar toda la 
programación pastoral del arciprestazgo 
de Guadalajara del próximo curso.
Las distintas parroquias de la ciudad 
irán desarrollando sucesivamente los 
siguientes temas de reflexión: Alégrate 
llena de gracia, El Señor está contigo, 
María conservaba todo esto en el 
corazón, Proclama mi alma la grandeza 
del Señor, Se ha fijado en la pequeñez 
de su esclava, ¿Quiénes son mi madre y 
mis hermanos?, En oración con María, 
esperando el Espíritu, María se levantó 
y partió sin demora, Haced lo que él os 
diga y Él hace proezas con su brazo 

La azudense sor María
Teresa Peña, reelegida
general de las Doroteas
Nacida el 29 de mayo de 1964, es religiosa 
dorotea desde 1987. Está licenciada 
en Geografía e Historia y es máster en 
Coordinación Escolar. Fue directora del 

Salud, Madre de la Iglesia, ruega por 
nosotros” será el lema de la novena y 
fiesta 

Ha fallecido una 
hermanita de los Ancianos
Desamparados 
Ha fallecido recientemente, en la 
Residencia Santa Teresa Jornet 
de Guadalajara, sor Ignacia de la 
Visitación, a los 96 años de edad y 78 
de vida religiosa. Nació en Argoños 
(Santander), en 1927. A los 15 años 
entró de postulante en Santander y 
posteriormente pasó al noviciado de 
Palencia para su formación.
Hizo su primera profesión religiosa en 
1945 y la profesión perpetua en 1948, 
en Madrid. Pasó, a lo largo de su vida 
consagrada, sirviendo a los ancianos, 
por las casas de La Solana, Trujillo, 
Badajoz y Valdepeñas, donde estuvo 
más de 30 años. Este mismo año había 
venido al Sanatorio de las Hermanitas 
de Guadalajara. Siempre encontraron 
en ella “una palabra amable, un gesto de 
acogida y consuelo, buscando siempre 
todo lo mejor para los demás” 

AL COMIENZO 
DEL CURSO 

PASTORAL



“ECOS” DE LA VIDA 
Por Pedro Moreno

ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL 
Por José Luis Perucha

Mundanidad espiritual
El pasado 5 de agosto, fiesta de la 
Dedicación de la basílica romana de Santa 
María Mayor, el papa Francisco dirigía 
una carta a todos los sacerdotes de la 
diócesis de Roma, en la que les agradecía 
su testimonio y su servicio, realizado 
tantas veces en medio de mucho esfuerzo, 
incomprensiones y poco reconocimiento, 
y les invitaba a permanecer en el Señor y 
a cuidar el encuentro fraterno entre ellos.
En ella también, Francisco les advierte 
del peligro que supone para la Iglesia 
la mundanidad espiritual, que define 
como una forma de vivir que reduce la 
espiritualidad a apariencia, «dejándonos 
fascinar por las seducciones del efímero, 
de la mediocridad y de la rutina, por las 
tentaciones del poder y de la influencia 
social». Una mundanidad que, tantas 
veces, se esconde detrás de las buenas 
apariencias o de motivaciones “religiosas”.
Esta mundanidad –continúa el Papa– 
cuando entra en el corazón de los pastores, 
adquiere la forma del clericalismo, que 
«nos hace perder la memoria del bautismo 
recibido, dejando en el fondo nuestra 
pertenencia al mismo Pueblo santo y 
llevándonos a vivir la autoridad en las 
varias formas del poder». El lamento, 
la negatividad y la insatisfacción son 
síntomas de ese clericalismo que reduce a 
funcionario de lo sagrado a quien debiera 
ser apasionado anunciador del Evangelio.
El antídoto contra la mundanidad y el 
clericalismo –concluye Francisco– es 
mirar a Jesús crucificado. Fijar los ojos 
cada día en Él, que se ha vaciado a sí 
mismo y se ha humillado por nosotros 
hasta la muerte: «mirando las llagas 
de Jesús, mirándole a Él humillado, 
aprendemos que estamos llamados a 
ofrecernos a nosotros mismos, a hacernos 
pan partido para quien tiene hambre, a 
compartir el camino de quien está cansado 
y oprimido». Sacerdotes servidores del 
Pueblo que lavan los pies a los hermanos.
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Ser amables 
La amabilidad. Se podría pensar y decir que en estos tiempos y en la cultura 
que respiramos –cultura del consumismo desbocado y del querer más y subir más 
a costa de lo que sea y de quien sea– no estamos para cuestiones que podíamos 
llamar menores, como sería el caso de la amabilidad. Para justificar lo contrario, 
que la amabilidad es decisiva e importante, vengamos a recordar estos dos pasos 
en nuestra reflexión.
Primer paso. Vamos con los demás. Pues así hemos sido creados y así tenemos 
que realizarnos: en comunión, de la mano de los demás y con los demás. Dice 
acertadamente nuestro poeta: “Poned atención: un corazón solitario no es un 
corazón”. Un corazón, el tuyo o el mío, es corazón cuando lo es con el otro, con 
los otros que aparecen en el camino. Gran sabiduría la de Machado.
Por ahí va también el viejo y conocido proverbio africano que dice: “Si quieres ir 
rápido, ve solo; si quieres ir lejos, ve con otros”. Así sucede y así lo experimentamos 
con frecuencia. El caminar juntos, sin que nadie se quede atrás, es costoso y lento, 
pero es lo que vale y plenifica.
Jesús, por su parte, sanciona en su Evangelio: “Donde hay dos o más reunidos en 
mi nombre, allí estoy yo en medio de ellos”. Valor inmenso el de la comunidad, 
humanamente y cristianamente.
Segundo paso. La belleza de la amabilidad. Para hacer este camino de fraternidad 
y comunión no es de menor valor la amabilidad. El Papa Francisco comenta en su 
encíclica Fratelli Tutti que las personas amables son algo así como estrellas en la 
oscuridad. Y define la amabilidad con las siguientes palabras:

Es una manera de tratar a otros que se manifiesta de diversas formas: como 
amabilidad en el trato, como un cuidado para no herir con las palabras 
o gestos, como un intento de aliviar el peso de los demás. Implica «decir 
palabras de aliento, que reconfortan, que fortalecen, que consuelan, que 
estimulan», en lugar de «palabras que humillan, que entristecen, que irritan, 
que desprecian» (FT, 223).

Ahora, cuando volvemos de vacaciones o seguimos en vacaciones, en fiestas y 
encuentros esperados o inesperados, podemos ser todos testigos de la importancia 
que reviste la amabilidad en el camino de la fraternidad, del diario discurrir y 
compartir el camino de la vida con nuestros hermanos.
La amabilidad sabe y suena a amor. Sus notas son las mismas: es paciente, no tiene 
envidia, no se enfada, disculpa siempre y perdona siempre. Todo lo soporta.

El verdadero desafío para ser hijos del Padre y construir un mundo de hermanos es 
aprender a amar a todos, incluso a los enemigos. Esto, en realidad, significa elegir no 

tener enemigos, no ver en el otro un obstáculo, sino un hermano a quien amar.  
(Papa Francisco, Twitter 18-8-23)“

Sopa de letras 
Por M.C.

Busca en esta sopa de letras 

10 santos del mes de agosto: 

san Alfonso de Ligorio, 

santa Lidia, Nuestra  

Señora de las Nieves,  

san Cayetano, 

san Domingo de Guzmán, 

santa Edith, santa Clara,  

san Atanasio, san Roque  
y san Mamés.
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